



Fig. 13 Y 13 bis. Alzado y corte vertical de la Almenara del Javalí

• Compuerta metálica de dimensiones 0'80 cm. x 128 cm. x 250 cm.

• Tornillo sinfín de 12.50 cm. de diámetro y 180 cm. de alto, aproximadamente, unido fuertemente a la compuerta en el extremo superior de su eje central. Este tornillo vertical se enrosca en una gran tuerca fija.

• Tuerca fija, cautiva entre dos vigas paralelas de acero situadas en un plano horizontal a 182 cms. de altura que, a su vez, se apoyan en dos pilares prismáticos adosados a los ángulos NE. Y SE: del interior..

• Guía transversal y vertical de la compuerta, constituida por un prisma de ladrillos y mortero cuya base sobre el suelo de la caseta, está adosada al muro de levante entre los bancos. Una ranura transversal de 128.5 cm. atraviesa verticalmente el prisma descrito, alojando la hoja metálica de la compuerta que, dirigida por esta guía, se introduce en las ranuras laterales, unidas al cajero de la acequia..

• Volante con tuerca central, para la operación de apertura y cierre de la compuerta

La antigua plataforma donde se asienta la edificación está construida con mampuestos de tamaño mediano, trabados con mortero pobre en cal. La Almenara se encuentra en buen estado de conservación pues la vegetación que rodea la edificación fortificada, constituida por zarzas y espesos cañaverales, la ha protegido de las agresiones humanas a las que está expuesta.

4.- APROXIMACIÓN HISTÓRICA

La existencia de los yacimientos arqueológicos de

los poblados íberos del *Tossal de Montiel* y de la *Llometa de Figuetes* contiguos a las huertas (Hidalgo, A y Gómez, D., 1935; Enguix, R., 1998), y las numerosas lápidas y restos romanos (Escolano, G., 1611; Corell, J. 1996) encontradas en zonas de la antigua Edetania, regadas por la Acequia Mayor de Benaguacil, como los yacimientos de las Quintas romanas de *La Retorta*, *L'Olivereta* y *L'Alteró* (Esteban, L. y Martí, L., 1991), y los acueductos romanos de les *Eres de Dalt* en Benaguacil, y en el *Cap de l'Horta*, en la Puebla de Vallbona, indican que los regadíos de estos dos términos municipales, servidos por la Acequia Mayor de Benaguacil, han existido desde el Neolítico y la dominación Romana (Danvila, 1917). La toponimia, actualmente en uso, utilizada para denominar partidas, acequias, *rolls* y otros elementos agrícolas, como la partida *dels Quartons*, donde se aprecian restos de una "centuriación" (Blazquez, J.M., 1982), *La Pila*, *El Rèl (Rahal)*, *L'Aldaia*, *La Naora (al-Na'ura)*, *Beniaro (Banu Harún)*, *Alginet*, *Javalí (Yofari)*, *Alguacil*, etc. determinan su antigüedad y origen (Asín Palacios, 1928)

El *Llibre del Repartiment* menciona alquerías como la *de Felx (Alfeig, Fleix)*, registros nº 121,2206,2210; aldea de *Abenaduf*, registro 2206; lugar de *Beniaro*, registro nº 2206; Alquería de *l' Aldaia*, registro nº 1227; todas ellas situadas en tierras de la actual huerta de Benaguacil, que se han convertido en partidas de su término municipal, conservando su topónimos (Cabanes Percourt, M. D., 1979).

Referencia básica para apreciar la influencia hispano-musulmana en el diseño de la red hidráulica descrita, es el nombre de la Acequia del *Alguacil*, topónimo coincidente con el de Benaguacil cuya fundación se atribuye al rey de